

# EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 4 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado.  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.  
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

## DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IX.

REDACCION  
Escaleras de San Martín, núm 8  
segundo

Domingo 9 de Junio de 1889.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos

NÚM. 1.282.

### PÁGINAS DE NUESTRA HISTORIA

(Continuación)

#### La situación de los progresistas.

«Más de tres horas duró nuestra primera entrevista, en la que se formaron lazos de simpatía, y se cruzaron promesas de una amistad, que después, aunque durante la mayor parte de la vida nuestras diferencias políticas fueron radicales y profundas, no se alteró jamás. Con un acento tan marcadamente catalán, que apenas se le entendía, hízome una relación detalladísima y clara de los sucesos políticos ocurridos en España desde Octubre de 1841, explicándome cómo recorrió el Regente las provincias después de vencida aquella formidable insurrección, deteniéndose, en Barcelona, dejando disgustadísimo á los liberales por haberles obligado á disolver las juntas patrióticas que establecieron en Octubre contra los moderados, y obligando á algunos de aquellos jefes progresistas á emigrar. Al abrirse las Cortes á fines de año—que fueron por cierto las primeras ante las cuales se presentó la Reina niña á la derecha de Espartero, en la sesión inaugural—se dibujó claramente la oposición de los liberales de abolengo contra el ministerio que presidía D. Antonio Gonzalez. El Congreso se dividió enseguida en dos grupos: uno ministerial, menos numeroso que el de oposición, y esta fraccionada entre las agrupaciones que seguían á Lopez, á Olózaga y á Cortina, siendo por lo tanto preciso que el gabinete viviera de la benevolencia y apoyo de estos tres hombres públicos, resentidísimos en el fondo, porque el Regente dispensara su confianza á D. Antonio Gonzalez, y no se dejara dirigir exclusivamente por ellos; porque los ministros, amigos personales del Regente, no eran, aunque lo pretendían, los representantes verdaderos ni los jefes del partido vencedor en Setiembre de 1840. Por eso se estableció desde el primer día una lucha, fundada en los principios que constituían la bandera progresista.»

«Dióme Prim noticias muy interesantes respecto de la crisis de Mayo de 1842—en la que cayó al fin Gonzalez, derrotado por una coalición parlamentaria, á la que

unió su voto don Joaquin Francisco Pacheco, único moderado que se sentaba en aquel Congreso—y otras acerca de la subida del ministerio Rodil, que aun regia en España en los momentos en que hablábamos, y para cuya formación fueron necesarios dos meses de negociaciones y componendas; me aseguró que el desenlase de esta crisis produjo mucho efecto en el partido progresista.»

Continúa hablando Prim.

«En Madrid he tenido que hacer muy poco para establecer inteligencias entre sus delegados de Vds. y mi partido. Tan pronto como se disolvieron las Cortes en Enero, nuestros órganos en la prensa se pusieron de acuerdo, y «El Eco del Comercio» seguirá ahora la misma línea política que «El Heraldo», sosteniendo el principio de la libertad de imprenta que el gobierno quiere cercenar, y manteniendo incólume como bandera para las elecciones, la necesidad de «no introducir alteracion alguna en la Constitución en la parte referente á la mayoría de la Reina.» El Manifiesto electoral del Regente, que acaba de publicar la «Gaceta», ha sido también un insigne error; solo falta, pues, ver el resultado de las elecciones, y que nosotros nos pongamos aquí todos de acuerdo para triunfar.

Narvaez y Prim.

Estas noticias no podían ser más lisonjeras. Desde el primer momento comprendí la conveniencia de sus planes y sobre todo la de que estas negociaciones, comenzadas por agentes secundarios, recibieran la sanción de nuestros jefes militares más caracterizados. Resolvimos, pues, que Prim celebrara una entrevista con Narvaez, en mi propia casa, y que yo fuera quien los presentase recíprocamente, pues no se conocían. Esta entrevista tuvo lugar tal y como se decidió; pero sus resultados fueron muy distintos de lo que todos, y yo principalmente, esperábamos.

Bien porque Narvaez se encontrase aquel día acometido por uno de aquellos accesos biliosos que eran en él frecuentes; bien porque Prim le inspirara desde el primer momento una antipatía instintiva y no razonada; bien, en fin, porque se considerase bastante fuerte para no necesitar auxilios, apoyo, ni

coaliciones con partido alguno, el caso es que desde el primer momento empezó á contradecir al coronel Prim, á manifestarse en desacuerdo con sus afirmaciones, y á mostrar que su manera de ver en los asuntos era de todo punto contraria á la del negociador progresista.

Prim, sorprendido al principio, comenzó á irritarse, contestándole con alguna aspereza: y como yo advertiera en Narvaez señales de próxima tormenta, me apresuré á cortar la conversacion interrumpiendo la entrevista. Saludáronse fríamente y se separaron.»

«Prim salió á los pocos días de París, después de haberse entendido con otros personajes, y especialmente con D. Fernando Muñoz. Todos lo celebramos, pues teníamos grandes deseos de que la coalición se realizara, y mucha fé en la eficacia de este gran movimiento político, que los sucesos debían justificar inmediatamente. Supimos, en efecto, al poco tiempo, que las nuevas Cortes, casi en su totalidad progresistas, se habían reunido el 3 de Abril, y que desde las primeras sesiones se dió comienzo á una guerra sin cuartel contra el gabinete Rodil, atacándole rudamente en la discusión de actas. Prim tomó en aquella ocasion una actitud muy violenta.»

El ministerio Lopez.

«Yo miré desde luego con un gran contratiempo para nuestra causa la formación del ministerio Lopez, como lo hubiera sido el ministerio Cortina. Todo el partido liberal lo acogió con aplauso unánime, y esto podía hacer ganar á Espartero el terreno que nosotros perdiésemos en el país. Pero tardé poco en tranquilizarme cuando llegaron más favorables nuevas. El gabinete había presentado al Regente un programa político, en el que figuraba la amnistía, la más absoluta neutralidad electoral y la condenación de los estados de sitio. No fué esto aceptado por Espartero, que tampoco admitió primeros decretos que le fueron puestos á la firma por Serrano separando de sus puestos á varios generales amigos suyos, entre los que figuraban Linage y Zurbano.

Supimos, en efecto, que aquel día, al enterarse Espartero de esta resolución del gobierno, soltó la

pluma, y mirando fijamente á Serrano, hubo de preguntarle cuáles eran las causas á que obedecían los referidos relevos; y como no le satisficiera la explicación del ministro, parece que exclamó con violencia:

—Ya que Vd. no me lo dice, yo lo haré. La causa de querer separar á estos dos generales beneméritos, es ésta.—Y presentó á Serrano un número de «El Heraldo», en el cual declaraba este periódico que cuantas exigencias tuviera el gabinete Lopez eran consecuencia de sus compromisos con el partido militar emigrado desde la insurrección de Octubre.»

Protestó, pues, con viveza de las suposiciones hechas por Espartero, abandonó airadamente la estancia del jefe de Estado, y corrió á dar cuenta á sus compañeros de lo ocurrido. Reunieron éstos; discutieron el caso, y acordaron con rapidez presentar en el acto la renuncia de sus poderes. Así cayó el ministerio Lopez, á los ocho días justos de su formación. Con él se separaron del Regente los elementos más genuinos y brillantes del partido progresista, completándose este movimiento en las dos célebres sesiones de los días 19 y 20 de Mayo.»

Abierta estaba ya la sesión del 19 y conocida en Madrid la renuncia del ministerio, cuando se presentó en el Palacio del Congreso un ayudante de campo de Espartero, portador de un pliego para el presidente de la Cámara, D. Manuel Cortina, suscrito por el que lo era del Senado, D. Alvaro Gomez Becerra.

La comunicacion decía así:

«Excmo. señor: Mombardo por S. A. el Regente del reino de Gracia y Justicia y presidente del Consejo, ruego á V. E. tenga á bien disponer se alce la sesión de hoy y que no la haya en los días siguientes que sean necesarios para la organización del nuevo ministerio.

»Dios, etc.—Alvaro Gomez.»

En aquel momento solo se hallaba en el banco azul D. Francisco Serrano, ministro de la Guerra dimisionario, pero como la aceptación de la renuncia del ministerio no había aparecido en la «Gaceta», claro es que éste seguía rigiendo legal y constitucionalmente, por cuya razón Gomez Becerra, no podía dirigirse al Congreso como pre-

sidente del Consejo de ministros, y mucho menos disponer que sus sesiones se suspendieran por una comunicacion que no tenia el carácter de decreto, ni estaba refrendada siquiera por el jefe del Estado, ni firmada por un ministro.

#### Agitacion en la Asamblea.

El asombro fué, pues, inmenso é indescriptible la agitacion que se produjo. Cortisa dió por no recibido el oficio. Se presentó enseguida una irónico proposición, que fué aprobada por unanimidad, acordando que el Congreso dirigiera un Mensaje al Regente, manifestándole «la satisfacción con que habia visto el proyecto de ley de amnistia presentado por el gobierno el dia antes, y la esperanza de que S. A. siguiera rigiendo el Estado hasta el «dia 10 de Octubre de 1844,» segun lo exigian «las prácticas parlamentarias y las necesidades del pais.» Un diputado presentó otra proposicion pidiendo se declarase que «el ministerio dimisionario obtenia toda la confianza del Congreso»; y Olózaga, por fin, en un discurso amenazador, levantó las ánimos de la mayoría, manifestando el deseo de que la sesion se declarase permanente; mientras la Cámara no recibiera la respuesta á su Mensaje.

La sesion se levantó no obstante, cumplidas que fueron las horas reglamentarias, y al siguiente dia, mientras se cuajaban de gente las calles y plazas inmediatas, se abria de nuevo el debate, produciéndose en el acto un incidente violentísimo, por disponer la Cámara que saliera del salon uno de los nuevos ministros que habia tomado asiento en el banco del gobierno sin corresponderle todavía este derecho. El presidente Cortina, no dando tiempo á que Gomez Becerra leyese el decreto de suspension que traia en el bolsillo, esplicó su actitud en el dia anterior, y se inició enseguida un incidente que produjo el célebre discurso de D. Salustiano Olózaga, en el que terminó invocando á Dios para que salvara en aquel trance al pais y á la Reina.

En medio, pues, de emocion hondísima, y entre gritos atronadores, leyó Gomez Becerra el decreto y se trasladó á la otra Cámara para cumplir igual deber; pero no pudo evitarse que en el trayecto fueran los nuevos ministros apedreados y silbados por «el pueblo.»

(Concluirá.)

## Sigue la incertidumbre

Madrid 6 de Junio de 1889.

Nada nuevo ocurrió ayer tarde, que digno de contar sea.

Hasta el salon de conferencias está más desanimado que en dias anteriores.

Y segun los cálculos y las suposiciones sobre futuros acontecimientos sin que sea posible predecir qué rumbo tomarán.

La política está en un estado de expectacion y de incertidumbre.

Casi nos atreveremos á decir que

nadie sabe dónde está, ni á donde vá, ni qué se propone.

Nos referimos á los supuestos conjurados.

Hoy, añadiremos que, cómo esperábamos, las pasiones se calman, la razon se abre camino, y parecen establecidas corrientes de armonia.

No es esto decir que cesan algunas oposiciones.

La del señor Lopez Dominguez, por ejemplo, parece acentuarse. Y este sí que es un fenómeno extraño (la oposicion, no el general.)

No comprendemos cuáles son sus móviles, ni en qué se funda su intransigencia.

Pero consignamos el hecho y allá vaya el general Lopez Dominguez:

«¿Quién sabe dó vá?»

El señor Romero Robledo parece tambien dispuesto á desplegar todas sus energias.

Esto ya nada tiene de extraño.

No hay funcion sin tarasca, ni conflicto parlamentario sin Romero.

¿Cómo, pues, se comprende lo que antes decíamos de las corrientes de avenencia?

Todo consiste en la actitud del señor Gamazo.

Por este lado es por dónde comenzó á debilitar la conjura.

A su tiempo digimos que los gamacistas declaraban que sólo coincidían, con los elementos que los ayudaban, en la cuestion económica, y que en el criterio político estaban conformes con el Gobierno.

En esta actitud persisten, mostrándose reservados en cuanto á sus procedimientos.

Aún no han dicho, ni quieren decir si asistirán ó no á la reunion de la Presidencia.

Esto es lo que hace imposible prever el giro que tomará la batalla.

Por otra parte, no se sabe tampoco el tono en que se expresará el señor Martos.

Nosotros creemos que pesarán en su ánimo las razones poderosas antes de ahora expuestas, para no crear obstáculos al desarrollo del programa de la democracia, que es á lo que aspira el partido liberal.

En cuanto á los conservadores, que no ocultan su despecho, y casi diremos su desesperacion, van entrando tambien en terreno no más razonable pues si bien agotarán los medios para oponerse al sufragio, su actitud será correcta en cuanto se refiera á legalizar la situacion.

Esta es la actitud de los distintos personajes y los distintos grupos, y de aquí que siendo imposible ver con claridad las condiciones de la próxima lucha, se entretengan todos en cálculos que ninguna condicion de firmeza pueden tener.—D.

### Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

París 6 de Junio de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Habrá que convenir en que la suerte ha dejado de ser propicia á Mr. Jules Ferry— el gran pontífice de los oportunistas—de algunos años á esta parte,

La desgraciada empresa del Tonkin ha sido siempre para él el peor

de los antecedentes.—En Marzo de 1885, cuando Mr. Ferry estaba mas pujante y cuando, en virtud de las negociaciones entabladas con China, todo hacia presentir que, despues de tantas criticas suscitadas por la política colonial, se iban á recojer, al fin los beneficios de la pacificacion, vino á sorprender tristemente á Francia la noticia del terrible desastre de Langson, y la Cámara derribó al gabinete presidido por Mr. Ferry sin dar á este ni siquiera el tiempo necesario para hacerse oír, sin que ninguna voz se elevara á su favor en el Parlamento ni fuera de él, sin que sus amigos hubiesen tenido siquiera el valor de tenderle públicamente la mano.

Mr. Jules Ferry, sin embargo, sabiendo que el tiempo es gran médico para curar todos los males, podia abrigar la esperanza de alcanzar una rehabilitacion en el momento de las elecciones generales. Esa esperanza renació en al ánimo del *leader* de los oportunistas, contando siempre con que el desastre del 30 de Marzo y la cuestion del Tonkin quedarían relegados á segundo término ante las inquietudes que ofrecía la futura manifestacion del sufragio universal.... De súbito sobrevino la muerte del almirante Courbet, que habia sido el verdadero héroe de todas las proezas llevadas á cabo en aquel remoto y mortífero suelo, y esto bastó para que aquellas esperanzas se vinieran de repente al suelo con estrépito. Todos recordamos la vivísima emocion que experimentó toda Francia al saberse la noticia de la muerte del bravo almirante. La pérdida de este hombre en la fuerza de la edad, víctima de las fatigas de la campaña y de las condiciones malsanas de un clima insostenible, fué un motivo de luto para todos los franceses sin excepcion de partido. Vino despues la publicacion de sus cartas, cuyo texto era en un todo opuesto á los relatos y al optimismo de las apreciaciones oficiales, y esto, como era natural, provocó contra la política colonial de Mr. Ferry una profunda indignacion. Desde aquel momento comprendióse que la cuestion del Tonkin habria de constituir para el cuerpo electoral una de sus mas grandes preocupaciones. Esto es, en efecto, lo que ocurrió y ahí debe buscarse precisamente una de las principales causas del fracaso del partido oportunista.

La condenacion de Mr. Jules Ferry por parte de los electores fué tan manifiesta, que aquel ni siquiera intentó contrarrestarla á pesar de la combatividad constante de que está poseido y que constituye el carácter y la fuerza de su temperamento. Durante cuatro años ha soportado con resignacion silenciosa todos los ataques, todos los ultrages y hasta toda clase de calumnias. El momento, sin embargo, habia llegado en que su situacion de jefe de partido le imponia la obligacion de entrar nuevamente en escena y en que la prolongacion de ese silencio pudiera equivaler á un verdadero suicidio. Mr. Ferry ha ido retardando tanto como le ha sido posible el fatal vencimiento. Habia pedido primeramente la palabra en la discusion general del presupuesto; arrepintiéndose luego, la retiró anun-

ciando, empero, que se proponia intervenir cuando tuviera lugar la discusion del presupuesto parcial de instruccion pública. Es precisamente en la sesion de esta tarde, segun todas las probabilidades, que dicha discusion vá á entablarse y que monsieur Ferry, sino vuelve á aplazarlo, se vá á ver constreñido á tomar la palabra ó á desaparecer definitivamente de la escena; y hé aquí que en este mismo momento llega á París la noticia de la muerte de Mr. Richand, gobernador general de la Indo-China hasta hace muy pocos dias, el cual ha sucumbido en alta mar víctima del cólera estando en camino de regreso para Francia.

En presencia de este nuevo cadáver, no es extraño que la prensa de este pais se muestre unánime en declarar que el Tonkin cuesta carísimo á Francia, Mr. Ferry tributaba antes á su clima toda suerte de elogios; insistia sobre las ventajas que la ocupacion de nuevos territorios en Extremo-Oriente procuraria á Francia, y afirmaba solemnemente que una tal conquista exigiria muy pocos sacrificios. ¡Cuán pronto han venido los hechos á desmentirle! En dinero el Tonkin tiene absorbidos á estas horas más de quinientos millones que en la actualidad podrian prestar un servicio inmenso á las cajas del Tesoro. En hombres, tambien ha sufrido Francia grandísimas pérdidas, y si bien es cierto—como lo decía no ha mucho á la Cámara el almirante Jaurés—que las conquistas no pueden llevarse á cabo sin arriesgar la vida de los soldados, Francia no debe olvidar que en este terreno no son las únicas pérdidas que ha experimentado las de tantos y tantos modestos y oscuros soldados que han sucumbido en el Tonkin, víctimas del plomo enemigo ó de las enfermedades crueles de su mortífero suelo. El Tonkin, en efecto habia costado la vida al almirante Coubet y al eminente Paul Bert, honra de la marina francesa, el uno, y el otro uno de los fisiólogos mas profundos de esta última época. A estos dos nombres ilustres, hay que unir ahora el de Mr. Richand.

En vista de esto, cabe preguntar: ¿Dónde están las ventajas que compensen estas pérdidas? ¿dónde el rédito de este capital excepcional?—Y es en este momento en que Mr. Ferry se prepara á entrar de nuevo en escena, cuando estas preguntas se imponen al espíritu. Convengamos en que, si la política colonial de que aquel se ha hecho el apóstol, ha dado hasta ahora á Francia pobrissimos resultados, decididamente el azar no protege á Mr. Ferry, y en que el momento que ha escogido para presentarse nuevamente ante el Parlamento no es ni el mas oportuno ni el mas propicio.

El Corresponsal.

## Una plaza de portero

2.ª PARTE

Ya tenemos á Periquito hecho fraile.

No nos atrevimos á dar crédito á la noticia que apuntamos en nuestro último número sobre el nombramiento de municipal á favor de uno de los

pretendientes a la.... portería; pero salió cierta y francamente como el del público, nuestro asombro ha llegado a su grado máximo.

Será inconcientemente si se quiere, pero nuestro buen Alcalde se ha hecho cómplice de esa nueva conjura encaminada a plantar en la portería del municipio contra viento y marea, una persona cuyas prendas personales nos complacemos en reconocer excelentes, pero que carece en absoluto de condiciones para el desempeño del cargo referido.

Y en verdad, no tendríamos casi derecho para decir tanto, porque al fin y al postre en la sesión de antea-yer se acordó que pasaran a informe de la comisión correspondiente las instancias de los aspirantes que habían sido admitidas con arreglo a la convocatoria de 27 de Mayo, y ha de suponerse que no llegará el atrevimiento de esos *padres municipales* hasta el punto de pasar por sobre lo que para ellos ha de tener fuerza imperativa, como la ley; pero se ven cosas tan peregrinas, se han visto y han dicho tantas cosas sobre este particular, que ya sin gran esfuerzo, nuestro ánimo se ha contagiado con las murmuraciones del público y por grande que sea nuestra voluntad y nuestro deseo de no preguzar sin fundamentos bastantes ningún asunto, en el que es objeto de estas líneas, ya parece que no nos falta más que hallarnos en la plaza de la Constitución el día de Corpus, a la hora en que suele salir el Ayuntamiento acompañado de sus empleados, al frente de los cuales a especie de maestro de ceremonia marcha su portero, para cerciorarnos que contra todas las reglas de la razón y de la lógica se ha dado la plaza.... por favoritismo y compadrazgo.

Esperemos y veremos.

### Crónica general.

Como de costumbre, es fácil que *La Lucha* de hoy publique el cuarto artículo sobre prehistoria, debido a la pluma de *gocela* de un nuevo colaborador que ha caído en lotería al simpático colega. Sentimos en el alma que la modestia del autor le obligue a ocultar su nombre bajo las iniciales A. A. porque a buen seguro le pondríamos a una cátedra para explicar como se puede tratar un asunto sin conocerlo.

Pero el sabio redactor, satisfecho de su obra se pasará por las calles de Gerona, con la convicción de que aquí no hay quien de ello esté al corriente; pero se equivoca.

Vamos, señor A. A., no se tome Vd. el trabajo de copiar más, digo, de redactar más, porque *no se hizo la miel para la boca....*

Deje V. a los trogloditas y sus útiles para Figier y Zimmerman, y no nos venga con ropas prestadas porque *aunque se viste de seda, la mona, mona se queda.*

A las nueve y media de la noche de hoy tendrá lugar en el salón del Odeon un espléndido baile por la distinguida sociedad «La Odalisca» en el cual ejecutará escogidas piezas la reputada orquesta que dirigen los aventajados profesores señores Pi-berns y Vidal.

Para el mismo, se han cursado gran número de invitaciones entre las más elegantes politas de la capital.

De esperar es, que como siempre se verá el baile de hoy concurrido por las familias asiduas a la Sociedad abundando en él, el bello sexo.

—El mercado de ayer se llevó a cabo en esta ciudad con gran concurrencia de comerciantes, haciéndose muchas y buenas negociaciones.

—Como los domingos anteriores de 5 a 7 de la tarde de hoy, la banda del Regimiento de Asia ejecutará escogidas piezas en el ameno paseo de la Dehesa.

Si el tiempo sigue como en estos últimos días, serán muchos los que asistirán a aquel agradable sitio en busca del ambiente que se desea en la estación que atavesamos.

—Con las obras *D. Juan de Serrallonga* para hoy, y *Carcajada* y *Hugonotes* para mañana, se despedirá del público gerundense la aplaudida compañía que dirige el reputado primer actor D. Pedro Riutort.

No dudamos que en ambos días se verá el teatro lleno para dar el adiós a los artistas que tan justamente han sabido captarse las simpatías de los concurrentes al coliseo.

Por nuestra parte deseamos al señor Riutort y demás compañeros un éxito completo en cuantos teatros presenten sus obras de repertorio, así como también, otra visita en la temporada próxima para admirar una vez más los dotes que tanto como a artistas, y como particulares les adornan.

—Continúan, pero no con mucha actividad las obras de reparación en el café del Comercio, propiedad de D. José Norat, el cual según los datos que nos ha proporcionado dicho señor, será del todo digno de una capital como Gerona.

—Desde hace algunos días, empiezan ya a verse bastante favorecidos los establecimientos de agua picante del barrio de Pedret, de los que algunos han sido convenientemente reformados, ofreciendo a los concurrentes todo género de comodidades.

—En Llagostera antea-yer riñeron dos mendigos, un francés y un italiano, causando este último al primero algunas lesiones, por lo que hubo de entender el juzgado.

—Ayer a las doce hubo visita general de cárceles.

—Por exceso de original no podemos publicar en este número la carta y bases de la constitución de la Sociedad anti-esclavista española que nos ha remitido don Luis Sorela, iniciador de tan humanitaria Sociedad; lo haremos en el próximo.

—Horripilate lector.

Un sabio alemán, antiguo profesor de la Universidad de Jena, asegura que en el año 1897 finirá en nuestro planeta la vida vegetal y animal, a causa de la intensidad del calor.

Un cometa que ya visitó nuestro sistema planetario en 1868 y en 1880, se acercará tanto a la tierra en 1897 que quedará destruida en su superficie toda la vida animal y vegetal.

—Un amigo nuestro nos hace las siguientes preguntas que trasladamos a quien corresponda.

En cierto pueblo hay dos médicos

que ejercen su profesión; ¿es justo que uno de ellos satisfaga religiosamente la cuota de contribución correspondiente, y el otro eluda la obligación en detrimento de los intereses del Tesoro?

¿Es justa la eliminación de la matrícula industrial, en la que está continuado con perfecto derecho, con decir que contribuye en otro pueblo de base inferior, en el que, además de no tener su residencia ni vecindad, se dá por fallido?

Desearíamos ver contestadas las anteriores preguntas porque nos serviría para interpretar el Reglamento del ramo vigente.

—Hemos tenido el gusto de visitar la tienda de Quincallería de nuestro particular amigo D. A. Colodón, plaza de la Constitución número 12, y hemos de consignar con gusto que nos ha sorprendido el inmenso surtido de géneros que acaba de recibir en toda clase de Sombrillas, Antucas, Quitasoles, Abanicos, Bastones, Guantes, Mitones, Corbatas, Cuellos, Puños, Perfumería, Anteojos, Lentes, y toda clase de Bisutería, por la novedad y precios a que puede amoldarse.

Recomendamos a nuestros lectores visiten dicho establecimiento, seguros de que han de quedar sumamente complacidos.

### CONSTRUCCION Y COLOCACION DE

Para-rayos, Timbres eléctricos y Micro-teléfonos por el óptico electricista

**A. COLODON**  
Plaza de la Constitución, 12 y 13  
GERONA

PARA-RAYOS clase superior de 100 a 350 pesetas uno, instalaciones de timbres electricos desde 26 a 500 pesetas.

Para más detalles pedir nota de precios gratis.

### LA EQUITATIVA

Sociedad de socorros mútuos sobre la vida establecida en los Estados Unidos y fundada en 1859 con sucursales en España y Portugal.

Su comisionado en Gerona y su partido, don Joaquín Ordeig y Casas, procurador de los tribunales.

**CASA DE HUÉSPEDES DE ROSQUELLAS** espaciosas habitaciones a varios precios.

Calle de Albareda 5.-Gerona. 7-13

### DOMINICALES

#### RAMILLETE.

Juana se casó con Pedro un día y la vimos tan loca de alegría que esclamamos así: ¡cuánto le quiere!

Apenas cumplió el año de la boda a Juana vió llorar la gente toda, y esclamamos también: ¡Pedro se muere!

Y al fin murió; y la enlutada viuda lloró, si cabe, más que hubo reído de su himeneo el día; y es hoy de todo el mundo muy sabido, que así cuando reía, como cuando lloraba, ¡bien mentía!

El perfume hace la flor  
y el dinero la mujer;  
por esto llamo interés  
a lo que otros amor.

Quisiera ser salvaje para que mi mujer me amara como es debido.

Solo los salvajes saben descartar del amor, el egoísmo.

Por esto son más constantes, más fieles y más apasionados.

Hermosas: el que con más brillantes colores os describe la pasión que arde en su pecho, y el que más os habla de amor, es el que menos lo siente; tenedlo por seguro.

El amor, cuando es verdadero, sella los labios, para que los ojos hablen.

Con los labios se miente mucho; con los ojos casi nunca.

El amor casto es siempre tímido; el amor torpe atrevido.

Dios y el amor, son las cosas que más definiciones tienen, y las que menos se comprenden.

Una mujer sin amor, es como una lámpara sin aceite.

La que se vé de muchos rodeada muy mal y tarde se verá casada.

No se llega al amor, sin pasar el presente de la simpatía.

El amor tiene también sus fronteras: de la cuna al manicomio. Porque el amor es a los locos, lo que la música a los sordos, ó la luz a los ciegos.

E. Adroher.

### EPITAFIO dedicado al señor Martos

«Yace aquí un ex-presidente del Parlamento español que fué orador elocuente y el ser más inconsecuente que vió la cara del sol.

No hay que llorarle españoles. Lo malo no se respeta. (Atributos: dos faroles, un ramo de girasoles y por cruz una veleta.)»

### Teatro Principal.

COMPANIA DRAMÁTICA  
ajo la dirección de D. Pedro Riutort  
Funcion para hoy Domingo 9.

**D. Juan de Serrallonga**

ó  
**los bandidos de las Guillerías**

puesto en escena por el señor Riutort. Para mañana lunes, despedida de la Compañía, se pondrá en escena el interesante y siempre aplaudido drama en 3 actos, titulado:

**LA CARCAJADA**

y por último, la cada vez más aplaudida comedia de don M. Echegaray titulada

**LOS HUGONOTES**

Entrada general, 2 rs.

A las 8 y media.

### CRONICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY.

✠ PASCUA DE PENTECOSTES

Tip. de A. Nugué.—GERONA.

